

草の根から 世界は変わる

岸本 聰子 ⑧

低炭素社会への「公正な移行」

そのために無償のローンを提供するとい
うが、住宅ローンや家賃に加えてさらに借
金を重ねられる世帯がどのくらいあるの
か。公共交通への大規模な投資は見送られ、
個人負担の気候変動対策が自立った。仮に
すべての車が電気自動車になつても、大量
生産、廃棄の構造は変わらない。

私が大切だと思うのはジャスト・トラン
ジション(公平な移行)。単にCO₂を減
らせるのではなく、社会の中で周辺化
されやすい低所得世帯、女性、労働者階級、
移民・難民を取り残さず、移行の負担を弱
いものに押しつけないという考え方だ。
生活から遠いと思われるがちな気候変動
に近づけて考えてみよう。

難題も地域の力に

英國ソフトランダのグラスゴーで開か
れた気候変動に関する国連の会議COP
26が終了した。毎年行われる国際会議が
これだけ注目されたことは今までなかつ
た。この数年、世界中で10代の若者たちが、
気候変動を逃げられない政治課題に押し上
げた。

気候変動による壊滅的な被害を回避する
ために気温上昇を1・5度以下に抑えよう
というのが、2015年のCOP21で採択
されたパリ協定。今回のCOP26ではそ
の具体的な方法を各國が話合つたわけだ
が、日本政府はのっけから、気候変動対策
に後ろ向きな国に世界的な環境NGOが贈
る「不名誉な化石賞」を受賞してしまった。

域住民の組織を対等なパートナーとして位
置つけた。電気代が払えなくて寒さに凍え
ることから世帯を守るために、住宅の熱効
率改善のアドバイスや支援をするのがPEC
の主な活動の一つだ。

ヨーロッパでは電力の民営化が進み、電気料金が高騰
している。例えば英國で、電気料金の支払
いに困る世帯(この状態を「電力貧困」と
いう)は3・4%と、無視できない規模に
なっている。

かつて同国で港町として栄えた小都市、
プリマス市が興味深い。近年は製造業が低
迷り、住民の健康と公衆衛生が大きく後退
した。子どもの貧困率と電力貧困世帯率は
共に40%以上つた。このやむな状況の中で市議会は、健康の
悪化と電力貧困という問題を解決
するために、地域住民と協力する道を選ん
だ。市議会は、後にプリマスエネルギーコ
ミュニティー(PEC)として知られる地

PECのソーラーファームから生まれた
収益は市民投資家に還元した後、サービス
の向上や料金の値下げで利用者に還元す
る。さらなる余剰は電力貧困世帯を支援す
る社会プログラムに充てられ、エネルギー
アドバイザーという新しい雇用も創出でき
た。地元の経済と福祉を全体として向上さ
せるモデルだ。

市議会はPECのよのな地域組織と協力
関係を築くことで、電力貧困世帯と地元の
クリーンエネルギーをつなぎ、住民主体の
ジャスト・トランジション戦略を展開し
ている。

再生可能エネルギーはどこにでも存在す
る地域の資源だ。自治体と住民が協力する
ことで、気候変動や不平等という全局的な
難題を、地域の力を蓄える前向きな課題に
変換できる。

(第4回曜日に掲載します)

思索の ノート